留学生群体与民国时期 新式教育体制的建立^{*}

周 棉

提要:民国建立后,开始了以学制改革和教育行政改革为主要内容的教育体制改革。其中学制改革的标志性成果为"壬戌学制",不仅具有鲜明的现代性,而且结合我国的实际情况,成为民国学制的典范;教育行政改革则建立了不同于清代的新的中央一省一县三级教育行政体系,并一直延续到现在。从根本上讲,民国学制和教育行政体系的架构及其设立取决于民国时期的政治体制,但在具体过程中,以蔡元培为代表的执掌教育部的留学生官员和全国各地留学生出身的教育家,起到了领导、主导、起草和宣传等多种作用,推动了中国教育体制的现代转型。

关键词: 留学生 民国时期 教育体制 建立 作者周棉,男,江苏徐州师范大学留学生与近代中国研究中心教授。(徐州 221009)

民国建立后,政体革新,众多留学生归国后纷纷涌进教育界,加速了中国教育现代化的进程,教育宗旨、教育体制、教学内容、教学规模等方面都发生了明显的变化。其中学制改革和教育行政改革相辅相成,成为民国时期教育变革的主要标志,推动了中国教育由传统向现代的转型,使民国初步实现了教育体制^①的现代化。

一、留学生与学制改革

鸦片战争以后,传统的封建教育已无法应对民族危机和社会发展,一些仁人志士开始批判以科举制为核心的封建教育制度,洪仁玕、容闳以及郑观应等都提出了提出要借鉴、学习西方教育制度,建立现代教育体制的主张②。1901年5月罗振玉、王国维在上海创办了《教育世界》,介绍日本学制,也刊

^{* [}基金项目]本文为笔者主持的教育部人文社科重点研究基地 2006 年度重大项目"中国留学生与民国社会发展"(编号 06JJD770014)、2010 年度国家社科基金项目"留学生视角: 20 世纪初中国传统社会的转型与文学的变革"(10BZM081)、2011 年度 国家社科基金项目重大项目"民国时期留学史料的整理与研究"(编号 11&ZD101)成果之一部分。

① 教育体制:教育机构与教育规范的结合体、统一体,由教育的机构体系与教育的规范体系所组成,与"教育制度"的含义相近,其主体是"学制"。

② 详见洪仁玕《资政新篇》中《谕天下读书士子》、容闳《西学东渐记》和郑观应《盛世危言》等。

载了英、法、德等国的教育情况。随着维新运动的开展,旧的封建教育体制逐渐瓦解,现代教育体制开始酝酿产生。1902年清政府公布了由管学大臣张百熙主持制定的《钦定学堂章程》,即"壬寅学制"。该学制虽未曾实施,但也不失为中国第一个新型学制。1903年张百熙、荣庆、张之洞等又主持制定了《秦定学堂章程》,即"癸卯学制",并在全国施行。这是中国历史上第一个由官方颁布并在全国施行的新型学制,在一定程度上推动了近代中国学校教育的发展。1905年秋清廷下令废除科举制度,1906年12月,设立学部,并将国子监事务归并学部。随后,各省设立提学使司,各州县设立劝学所,初步建立了一套具有西方现代色彩的教育行政体系。但残留封建教育太多的痕迹,对女子教育也不重视。而且,在借鉴国外学制时,几乎单纯照搬日本学制的模式,所建立的各级教育行政机关,均以日本文部省为建制模式,缺乏创造性,新旧杂糅,带有明显的过渡痕迹。民国的建立,为学制的改革提供了历史的机遇。

(一)留学生与《壬子癸丑学制》

民国初建,百废待举。在教育总长蔡元培的规划下,进行了一系列为建立资产阶级教育制度而需要的改革,其中学制改革成为当务之急。其最重要的成果就是"壬子癸丑学制"的拟定和出台。在此过程中,孙中山、蔡元培等留学生出身的政治家、教育家起到了决定性的作用。

当时,局势未定,政事繁杂,但孙中山对教育事业仍很关心。他认为国家兴旺的根本在于教育:"窃尝深维欧洲富强之本……所谓人能尽其才者,在教养有道,鼓励以方,任使得法也。"①因此,普及教育就尤为必要。要"多设学校,使天下无不学之人,无不学之地"②,"令普通的人都可以受到教育……先办幼稚园,次办小学,再办中学,然后才可以办大学。……让人人能够读书,才可说是普及教育制度"③。鉴于"中国女子虽有二万万,唯有教育一道向来多不注意"的现状,他强调"提倡女子教育为最要之事"④。孙中山的这些见解,影响了民初资产阶级教育体制的发展路径。

蔡元培受命为民国教育总长后,即开始主持构建新的现代教育体制。1 月 25 日,他主持教育部发布《中华民国教育部普通教育暂行办法通令》(14 条)和《普通教育暂行课程标准》(11 条),规定:"初等小学可以男女同校";"清学部颁行之教科书,一律禁用";"大学读经科,一律废止";"中学校为普通教育,文实不必分科";"废止旧前奖励出身"⑤,废除了晚清教育制度中的封建残余。2 月 8 日,他发表《对于新教育的意见》一文,认为"忠君与共和政体不合,尊孔与信仰自由相违"⑥。9 月 2 日,教育部公布教育宗旨:"注重道德教育,以实利教育、军国民教育辅之,更以美感教育完成其道德。"⑥强调教育"应分为二:一普通,一专门。在普通教育,务顺应时势,养成共和国民健全之人格。在专门教育,务养成学问神圣之风习"⑧。这些举措为民初现代教育体制的建立扫除了障碍,奠定了理论基础。

当时蔡元培延揽了很多归国留学生到教育部任职。他说过,教育部的职员"一半是我所提的,大约留学欧美或日本的多一点;一半是范君静生所提出的"^⑨。其实范源濂提出的那批人仍以有留学经历者为主^⑩,因范本身也有出国留学的背景。范源濂(1875—1927),湖南湘阴人。早年就学于长沙时务学堂。戊戌变法失败后流亡日本,入东京高等师范学校学习。1905回国任学部主事,时任教育部次长,后来还曾任教育总长。1912年5月,教育部共70人,其中60余人有留日背景,如周树人、樊炳清、

①② 中国社会科学院近代史研究所主编:《孙中山全集》第一卷,中华书局,1982年,第8、2页。

③ 中国社会科学院近代史研究所主编:《孙中山全集》第六卷,中华书局,1982年,第74-75页。

④ 舒新城:《中国近代教育史资料》下册,人民教育出版社,1987年,第1006页。

⑤ 《中华民国教育部普通教育暂行办法通令》,《民立报》1912年1月25日。

⑥⑧ 中国蔡元培研究会:《蔡元培全集》第2卷,浙江教育出版社,1997年,第11、64页。

② 王炳照、阎国华:《中国教育思想通史》第六卷,湖南教育出版社,1994年,第29页。

⑨ 中国蔡元培研究会:《蔡元培全集》第17卷,浙江教育出版社,1997年,第462页。

⑩ 田正平:《教育制度的变迁与中国现代化进程》,《华东师大学报(教科版)》2002年第1期。

路孝植、马邻翼、毛邦伟等人。当时政局不稳,在到 1913 年春的一年中,教育总长、次长先后有 6 人:蔡元培、景耀月、范源濂、董鸿祎、刘冠雄、陈振先,但都有留学经历,比较了解国外的情况。

在蔡元培的领导下,教育部这些职员参加了《壬子癸丑学制》的起草、议决和颁布工作。如当事人蒋维乔后来回忆:"当时教育部之重要工作,即在草拟新学制。召集东西留学生,各就所长,分别撰拟小学、中学、大学规程,每日办公六小时,绝似书局之编辑所……计临时政府三个月,而教育部之学制草案,亦于是时告成。"①

1912 年 7 月 10 日,教育部召开全国临时教育会议,审定新学制草案。出席会议 82 人,其中留日生就有 13 人,他们是:林葆恒、洪熔、萧友梅、陈毅、蔡漱芳、杨保恒、顾琅、贾丰臻、夏锡祺、何燏时、彭清鹏、陈宝泉、钱家治。会议由蔡元培主持,他强调:"此次教育会议,即是全国教育改革的起点",并重申"五育"教育的宗旨。在肯定日本学制"取西洋各国之制而折中之,取法于彼,尤为相宜"的同时,他呼吁"兼采欧美相宜之法",并建议结合中国的实际,还可大胆采用"即使日本及欧美各国尚未实行而教育家正在鼓吹者"②。但是,"须从原理上观察,可行则行,不必有先我而为之者"③。他的发言显示了一个教育大家博大的胸怀和宏阔的视野,也为此次会议奠定了基调。而后选举出的会议主席王邵廉(留英)、副主席张伯苓(留美)两人也都是留学生出身,在他们的主持下,会议对学校系统、各级各类学校令等进行了多次讨论修正并最终通过,即《壬子学制》,并附有9条说明,于同年9月公布。此后到1913年8月的一年间,教育部又相继颁布了《小学校令》、《中学校令》、《师范学校令》、《专门学校令》、《大学校令》、《实业学校令》等各种学校令,并将《壬子学制》与这些法令的内容综合,"与前项系统各有出入,综合起来又成一个系统,谓之壬子癸丑学制"④。

《壬子癸丑学制》是中国第一个真正资产阶级性质的学制。它的颁布标志着近代西方资本主义教育体制在中国的初步确立,为当时全国的教育提供了法规指导,为以后的教育改革和教育体制的现代化奠定了基础。以孙中山、蔡元培、范源濂为代表的留学生群体是"壬子癸丑学制"的起草者、推动者和实践者。虽然"教育部中所招致之留学生,英、美、德、法、俄、日皆备,原拟将各国之学制译出,舍短取长,以造成适合于我国之学制。结果所译出之条文,与我国多枘凿不相容"⑤。而在参与拟定该学制的留学生中,专门研究教育的仍以归国的留日学生为主,而"由欧美回国之人,专习教育者绝少,不能窥见欧美立法精神,译出文件,泰半不适用"⑥。所以,"屡经讨论,仍趋重于采取日制"⑥,模仿日本的痕迹依然很重。但是,"拟遍采欧美各国之长,衡以本国情形,成一最完全之学制"⑧的努力也没有白费:主要表现为蔡元培所倡导的指导思想"民主共和思想",主要受欧美教育的影响,这明显区别于日本学制的"君主立宪"宗旨;高等教育要设置大学预科、研究院、评议会等措施,其渊源主要来自德国学制。

(二)留学生与"壬戌学制"

《壬子癸丑学制》学制施行到 1922 年,逐渐显露出诸多问题,改革势在必行。众多留学生敏锐地意识到这一点,积极参与酝酿新学制,主持拟订新学制草案,成为学制改革的中流砥柱。

1915年10月,在全国教育联合会第一届年会上,湖南教育会提出改革学制系统案,年会决定各省教育会用三个月时间对此进行讨论,就中学改革、师范教育改革、如何借鉴国外学制等问题提出了建议,开改革学制之先河。此后讨论逐渐深入,并在第五、六届年会上取得显著成果。1919年10月,在

① 陈学恂:《中国近代教育史教学参考资料(中)》,人民教育出版社,1987年,第165页。

②③⑦ 璩鑫圭、唐良炎:《中国近代教育史资料汇编・学制演变》,上海教育出版社,1991年,第647-651、649、624页。

④ 朱有瓛:《中国近代学制史料》(第三辑上册),华东师范大学出版社,1990年,第27页。

⑤ 舒新城:《近代中国教育史料》(第四册),中华书局,1928年,第195-198页。

⑥⑧ 蒋维乔:《清末民初教育史料》,《光华》第5卷第1期。

第五届年会上,邓萃英、经亨颐、郭秉文、胡适等留学生出身的教育家和热心教育事业人士,积极参与讨论学制改革问题,并邀请美国教育家杜威到太原演讲。在他们的共同努力下,年会最后通过《改革女学制度案》、《改革学校系统案》、《推广义务教育案》等议案。1920年 10 月,在第六届年会上,郭秉文在开幕致词时鼓励与会者自由地讨论学制问题。会间,邓萃英代表教育部发言,建议"各省斟酌本省情形,有必须改革之处,可各就适当施行,教部不加限制","对于本届议案,自必本民治主义,格外竭诚采纳"①。在他们的促进下,年会在最后议决案中提出了改革学制系统问题:"请各省区教育会……先组织学制系统研究会,以研究之结果,制成议案。"②

1921年,第七届年会在广州召开,由广东省教育会主办。当时广东省教育行政委员会委员长是陈独秀,广东省教育会会长是汪精卫。汪还与金曾澄、钟荣光三人作为广东的代表参加会议,并出任年会主席。根据第六届年会决定,本届年会先议学制案再议其他。因为各省区提案太多,各省区教育会代表认真审查后,确定以广东省教育会的《学制系统案》作为审查基础,再参考其他省区的提案,拟订学校系统草案。广东省教育会的《学制系统案》之所以能成为蓝本,是因为其博采广纳,优于它案,且有明显的美国色彩。原来第六届会后结束后,广东省教育会率先召集了由地方教育界名流和专家学者71人组成的学校系统研究会来专门讨论改革学制③,其中归国留学生14人,由此可见留学生是广东学校系统研究会的主导力量。在会上,留学美国的黄希声和韦懿先后提出了《分组研究之办法案》和《各级学制拟先由委办分别研究案》,并成为讨论学制问题的依据;汪精卫指派金曾澄、韦愨、黄希声等人为起草员,搜集德、英、美、法、日五国学制,编写学制报告,作为制订新学制的参考资料。在此基础上,会员们经过两个多月的反复修改,终于在1920年8月初通过了以"六三三制"学制系统草案。

根据全国教育联合会第七届年会的决议,此学制系统草案被邮寄到各地教育会和教育机关,并在《民国日报》、《申报》、《新教育》等各种报刊公开发表,全国范围内掀起了一个学制改革运动。教育界人士纷纷涌进讨论新学制的行列里来,其中那些在国内很有影响的专家学者大都是留学生出身。如陶行知在《我们对于新学制草案应有之态度》一文中指出:"此次所提草案,确是适应时事之需要而来的",呼吁大家"虚心讨论、研究、实验,以构成面面俱到之学制"⑤。陶孟和在《论学制系统》中肯定此次学制制订的进步性,并就学制和学科、补习教育、高等教育等三个方面阐述了看法⑤。廖世承先后发表《新学制和中等教育》和《关于新学制一个紧急的问题》等文章,就中学学制方面提出了建议,极力推崇"六三三制"。同年,余家菊在《时事新报》上发表《评教育联合会之学制改造案》,指出要"顾虑各方情形而采弹性方案"⑥。其时,美国教育家孟禄也专门撰文肯定新学制的优点,并提出建议。他们的这些意见,促进了学制草案的进一步完善。学制草案发布后,留学生主持的广州执信学校和天津南开中学率先实践新学制草案,成为学制实验的主要试点,其实践为大家进一步认识新学制,完善新学制提供了经验。

1922 年 9 月,教育部在北京召开学制会议,通过了一个新的重要学制草案—学制会议案,但在随后的会议上引起了争议并被否决。10 月,全国教育联合会第八届年会在济南召开,讨论并审定学制系统案。留学生出身的蔡元培、蒋梦麟、胡适、汤尔和等参加会议,其中胡适起到了关键作用。

会议之初,教育部试图"抹煞第七届联合会的学制草案","希望联合会'悉心讨论'学制会议的议决

① 《全国教育联合会第二次大会记》,《申报》1920年10月26日。

②⑤⑥ 璩鑫圭、唐良炎:《中国近代教育史资料汇编·学制演变》,上海教育出版社,1991年,第880、903-907、893页。

③ 详见 1922 年《新教育》杂志第 4 卷第 2 期《广东省提出学制系统之经过及其成立》之介绍。

④ 陶行知:《陶行知全集》(第一卷),湖南教育出版社,1984年,第198-191页。

案"。这引起了很多与会代表的不满,会议一时进入困境。最后大部分代表接受了胡适的建议:"给中华民国制定一个最合适的学制","老老实实的根据广州的议案,用学制会议的议决案来参考比较,择善而从,定出一个第三方案,把学制问题作为一个总结束,呈请教育部颁布施行"。时任教育部特派员的陈容等也主动找胡适谈论学制问题,"承认学制会议的原案是不能不改动的了",希望他"提出一个折中的修正案"。于是,胡适等人起草了一个审查方案,确立了七个标准:(1)适应社会进化之需要;(2)发挥平民教育之精神;(3)谋个性之发展;(4)注意国民经济力;(5)注意生活教育;(6)使教育易于普及;(7)多留各地方伸缩余地②。由此可见国外平民教育思潮、实用主义教育思潮的影响。据此,对于学制草案又作了修正,并最终使"全案修正通过"。

会后,胡适、黄炎培等人又与教育部接洽。在他们的推动下,1922年11月1日,由留学生出身的国务总理王宠惠和教育总长汤尔和副署,以《大总统颁布之学校系统改革案》的形式向全国颁布了《学校系统改革案》,即"壬戌学制"。代表民间教育改革力量的全国教育联合会居然战胜了教育部,取得了完全的胜利。这不仅反映了当时的民主气氛,也表明了美国教育思想和教育体制在中国的影响。具体而言,该学制能顺利通过,反映了胡适审时度势、折冲樽俎的才干,也与他当时在文化界、学术界和教育界的影响和地位分不开。

"壬戌学制"不仅具有鲜明的现代性,而且考虑到我国当时的实际情况,成为民国学制的典范。壬戌学制基本上采用了当时美国已普遍实行的"六三三制",规定全部学校教育时间为 $16\sim18$ 年,分三段五级:初等教育阶段 6 年,按照中国国情,又分两级:初小 4 年、高小 2 年;中等教育阶段 6 年,分初中 3 年和高中 3 年 2 级;高等教育阶段 $4\sim6$ 年,不分级。学生自 6 岁入小学, $22\sim24$ 岁大学毕业。中国的学制至此基本定型,后来国民政府教育陆续订立的各项学校组织法令及抗战期间颁布的学制系统,也只是在"壬戌学制"大框架不动的前提下,作一些临时变通或局部调整。可以说,"壬戌学制"的出台是我国现代教育体制基本建立的标志。

(三)留学生与"戊辰学制"

1927 年 4 月,南京国民政府成立后,蔡元培以大学院院长身份,主导了一次教育改革,开始了一次争取教育独立的尝试。1928 年 5 月 15 日,国民政府于南京召开了第一次全国教育会议。会前聘任朱经农(留日)、高君珊(留美)、金曾澄(留日)、许寿裳(留日)、过探先(留美)等 5 人为全国教育会议筹备委员会常委从事筹备工作。会议代表 85 人,出席者 81 人(宋子文、丁惟汾、白云梯、朱霁青未出席),其中归国留学生 51 人3。

针对当时教育中存在的问题,代表们提出了很多提案并获得通过,如姜琦、陈礼江、黄统等提出的关于确立"三民主义教育"为全国教育宗旨,取消"党化教育"的提案,一致通过了以下实施原则:"(1)发扬民族的精神;(2)提高国民道德;(3)注重国民体魄的锻炼;(4)提倡科学的精神,推广科学的应用;(5)励行普及教育;(6)男女教育机会均等;(7)注重满蒙回藏苗瑶……等教育的发展;(8)注重华侨教育的发展;(9)推广职业教育;(10)注重农业教育;(11)阐明自由界限,养成服从纪律的习惯;(12)灌输政治知识,养成使用政权的能力;(13)培育组织能力,养成团体协作的精神;(14)注重生产合作消费及其他合作的训练;(15)提倡合于人生正轨的生活,培植努力公共生产的精神。"④此外,还通过了程时煃、孟宪承等提出的《整理学校系统案》;陈礼江提出的《厘订学校系统提案》;姜琦提出的《整理学制系

① 胡适:《记第八届全国教育联合会讨论新学制之经过》,《新教育》第 5 卷第 5 期。又见于欧阳哲生主编:《胡适文集》,北京大学出版社,1998 年。

② 邱椿:《学制》,商务印书馆,1933年,第58-60页。

③ 中华民国大学院编:《全国教育会议报告》(甲编),上海商务印书馆,1928年,第18-29页。

④ 蔡芹香:《中国学制史》,世界书局,1933年,第224-225页。

统案》;据孟宪承、黄婉、程时煃、陶行知、欧元怀等个人提案综合修订而成的《整顿师范教育制度案》等。最后,会议议决通过了《整顿中华民国学校系统案》,即"戊辰学制"。其基本框架沿袭"壬戌学制",分为原则与组织系统两大部分。第一部分提出了六项原则:(1)根据本国实情;(2)适应民生需要;(3)增高教育效率;(4)谋个性之发展;(5)使教育易于普及;(6)留地方伸缩可能。第二部分为学校系统,较"壬戌学制"在中等教育和师范教育方面有一定的改动。

但会后不久,因蔡元培辞职,大学院也被取消,这次改革也随之告终,"戊辰学制"也未施行,但是它影响了 20 世纪 30 年代战前的教育改革。

在抗战前的学制变革中,中学教育一直是关注的焦点,相关的讨论在 1934 年达到了高潮 $^{\oplus}$ 。这次讨论并没有对中学学制作出大的变革,但它为《中学规程》、《中学课程标准》的修订提供了指导。

民国时期的学制改革到此基本结束。但尚需提及的是,抗战爆发后,全国进入战时状态,教育也随之进入战时状态。根据战时教育的指导原则^②,在陈立夫的领导下,教育部在不改变原有学校系统框架的基础上,根据现实情况进行了局部改革和适当调整。主要内容有:在招生、考试方面,实行统一招生,在大后方的 19 个省市分区举行大学统一考试,使中国大学的入学考试与毕业考试有了统一的标准;训育教育,将三民主义等内容作为课堂的教学内容;贷金制度,主要用于对青年的救济和训练,资助那些来自战区、没有经济来源的学生。陈立夫历来以反共著称,但对战时中国的教育确有贡献,他也为此为沾沾自喜:"我献身党国数十年,于党政工作,多所参与,成败得失,有待公平,唯有战时这一段教育行政工作,虽然未必能达到理想,总算对于国家,竭尽绵薄。"^③

概言之,民国成立后,学校系统一直是教育改革的重要内容,在归国留学生的参与、主导和推动下,取得了很大的成功,不仅推动了中国教育近代化的进程,也为当代的教育改革提供了历史的借鉴。

二、留学生与民国教育行政体系的改革

在制订新学制的同时,蔡元培及其后任者也开始构建民国教育行政体系,在十年左右的时间里逐步确立了不同于清代的新的中央 省一县三级教育行政体系,并一直延续到现在。从根本上讲,民国教育行政体系的架构及其设立取决于民国时期的政治体制,但在具体过程中,执掌教育部的留学生官员和全国各地留学生出身的教育家实在功不可没。

(一)蔡元培主持制定中央教育部官制

1912年1月3日,蔡元培就任民国首任教育总长。据当时已被蔡元培邀请任教育部秘书长的蒋维乔回忆:他们于1月12日由上海赴南京,蔡元培先晋谒临时大总统孙中山后,又拜访江苏督府内务司长马相伯,在碑亭巷内务司楼上借了三大间房子,作为教育部办公室。"教育部既成立,是时各部皆依照官制草案,呈荐人员。子民先生谓余曰:'我之主张,办理部务,当与办社会事业一例:在正式政府未成立,官制未通参议院以前,不必呈荐人员,除总次长已由大总统任命外,其余各人,概称部员,不授官职,为事择人,亦不必多设冗员。'余极赞成之。"④由此不难看出,蔡元培办事讲究程序、规范和效率。

① 如《大公报》、《教育杂志》等报刊接连发表了蒋梦麟、胡适、陶孟和、郑宗海、姜琦、林砺儒、张安国等人关于中小学教育制度的建议,转载了教育部有关人员关于改革中等教育的观点,特别是《教育杂志》第25卷第1号,集中刊登了30多位专家关于学制改革的观点,周鲠生、范寿康、廖世承、郭一岑、金曾澄等留学生出身的教育家参与了讨论。

② 有关内容主要见 1937 年 8 月国民政府教育部颁布的《总动员时督导教育工作办法纲领》、1938 年 4 月国民党政府临时全国代表大会通过的《战时各级教育实施方案纲要》所规定的抗战期间教育的"九大方针"、"十七项实施要点"和 1939 年 3 月蒋介石在第三次全国教育会议上关于《今后教育的基本方针》的讲演。

③ 陈立夫:《陈立夫回忆录:成败之鉴》,台湾正中书局,1994年,第321页。

④ 陈学恂:《中国近代教育史教学参考资料(中)》,人民教育出版社,1987年,第165页。

他关注中央教育行政机构的设置,主持制定教育部官制,并据此组建了中国历史上第一个教育部,实现了中央教育行政机构的现代化转变。事实上,几乎在南京临时政府成立的同时,蔡元培就迅速实现了"中央教育行政根本改革,正其名曰教育部"^①,并委托蒋维乔草拟教育部官制。3月他又建议南京参议院专门召开会议,确定教育部官制。后来在他的主持下,教育部出台了《民国教育部官制草案》。4月,临时政府迁往北京,蔡元培派王家驹等接收晚清学部,与范源濂一道依照南京参议院所议定教育部官制,"正式改组教育部。总长以下设参事三人。承政厅设秘书长一人,分文书、会计、统计、建筑四科,编纂、审查二处。设普通、专门、社会三司"^②。

与晚清学部相比,民初教育部在机构设置方面精简合理,职能分工明确,显示了教育部在蔡元培的领导下,努力改革管理机关的新气象③。当时"新教育部组织之最大特色,厥为社会教育司之设置。……首任教育总长蔡元培先生,留欧多年,感于各国社会教育之发达,而悲我国之落后,因竭力提倡,终使社会教育适应时代需要而成立"④。多年的留学经历,让蔡元培看到各国社会教育的发达现状,意识到教育的责任不仅在于教育青年,更要兼顾多数长年失学的成人,所以坚持设立社会教育司,掌管宗教礼俗、科学、美术和通俗教育等事项,使教育部机构适应社会的发展。鲁迅就是在此情况下应邀为社会教育司佥事。在他的规划下,1912年5月,教育部的建制为一厅三司,至此,民国中央最高教育行政机关建制组织基本完备,而后的中央教育行政机构建制依据时势变化有所增减,但主体机构仍然是民初教育部官制的框架。

需要指出的是,南京国民政府建立后,作为教育家的蔡元培,为了使教育摆脱国民党政治体制的束缚而达到教育独立的目的,以其威望使南京政府设立了大学院而不设教育部,并任大学院院长,舍弃了他倾注心血建立的教育部体制。但事实证明,这只不过表现了他的书生之见。一个体制的建立和废弃都非一日之功,教育部的建立和存在都有其合理性和合法性,而教育独立在当时的中国只能是美好的幻想。

(二)汤化龙、范源濂促成省级教育厅制的出台

民初几年,省级教育行政机关先后经历提学使司、教育司、学务司等阶段,变动频繁,更因"位卑职小,只能办循例公文,而于本省教育之应兴应革,不敢有所主持",以"致行政效率大减"⑤,成为当时教育事业发展的体制障碍。留学生出身的教育部负责人汤化龙、范源濂等先后意识到这个问题,并切实采取行动,最终促成了省级教育厅的设立。

1914 年 12 月,时任教育总长的汤化龙上书大总统袁世凯:"请以各省政务厅中之教科及视学官等组织教育厅","使各省有督促之人,以任提倡之专责"。并单独拜谒袁世凯,"反复陈述",强调这是"当今不可不行之事"^⑥。教育部还专门订立《教育部设立各省教育厅之计划》,以解决当时政府所虑的经费问题。虽然他的建议没有被袁采纳,但在教育界引起极大反响,设立教育厅作为省级行政机构的呼声日益强劲。随后的全国教育联合会第一、二两届年会也均专门讨论此事,并通过《请速设各省区教育厅案》,从"事务性质"、"责任专属"、"中国历史"、"各国通例"四个方面来阐述设立教育厅的必要,指出"近鉴教育之消沉,上循历史之习惯,因以维系人心,推行学务,更不能不设教育厅也",并强调"各教育厅之设,实有不能再缓者"^②。

1917年,范源濂重任教育总长,更积极主张各省设立教育厅。由于他的推动,同年9月6日,"大

①②⑤⑥⑦ 陈元晖:《中国近代教育史资料汇编·教育行政机构及教育团体》,上海教育出版社,2007年,第 163、164、165、 129、130—131 页。

③ 李华兴:《中华民国史》,上海教育出版社,1997年,第408页。

④ 雷国鼎:《中国近代教育行政制度史·自序》,台北教育文物出版社,1983年,第2页。

总统命令,公布教育厅暂行条例,直隶于教育部,设厅长一人,由大总统简任,秉承省长,执行全省教育行政事务,监督所属职员,暨办理各地教育之各县知事"。而后教育部又颁布了《教育厅署组织大纲》、《教育厅长职权》等相关法规,正式确定教育厅作为省级教育行政机构。"于是,各省教育厅次第成立,省级教育行政始有独立机关"①,并一直延续到现在。

(三)留学生教育家催生县级教育局制度

民初县级教育机构变化不大,先后颁布过《劝学地方学事通例》、《学务委员会规程》等法规,但基本上沿用了清朝的"劝学所制"。这种制度独立性差,结构与人员构成也十分简单,不利于管理庞大落后的农村教育,阻碍了基层教育事业的发展。

1921年10月,全国教育联合会在广州召开第七届年会,如前所说,汪精卫、金曾澄、钟荣光、雷沛鸿、陈独秀等留学生出身的名流参加会议,其中汪、金出任会议的正副主席,美国教育行政专家孟禄也应邀来广州指导。在他们的努力下,浙江省代表提出的《改革地方教育案》受到重视。与会者认为:劝学所的名称已不适应教育的发展,它是一个官办机关,其地位与职权均有变更的必要,要"通过改革地方教育行政制度案,主张代以教育局制"②。

1922年9月,教育部召开学制会议,改革地方教育行政制度为重要议题之一。当时,由于王宠惠已辞教育总长职,汤尔和尚未就任,蔡元培代表教育部主持会议开幕,并当选会议主席,与会议副主席王家驹、教育部次长邓萃英等留学生出身的教育家共同主持了会议。留日出身的陈宝泉代表教育部提出《县市教育行政机关组织大纲》,表示赞同"县市教育之独立",并提出应该重点讨论的问题:"教育局长由县知事推荐,则应详加讨论,其资格亦似太高";"教育局长是否可以参加董事会,亦应讨论"。对此,陶行知发言说:"对于地方教育,乡镇与都会应该分别办理";"教育局长之资格,亦应地方大小相适应";"教育局之人员,应以活动为宜",主张以灵活的方式探索解决问题的途径,奠定了讨论的基调。而后陶行知、张伯苓、章慰高、陈宝泉等5名留学生出身的教育家进入审查委员会,把原案修正为《县教育行政机关组织大纲》和《特别市教育行政组织大纲》两案,于第六次会议通过③。1923年4月,根据北京学制会议的决议,北京政府公布了《特别市教育局规程》11条和《县教育局规程》15条。自此,各县劝学所一律改为教育局,"地方教育始有完备机关"④,民国的基层教育事业开始出现转机。

由上可见,经过十几年的探索,民国时期终于形成了中央教育部一省(市)教育厅一县教育局(科)为主体的三级教育行政管理体系,初步实现了教育管理的现代化,基本确立了中国现代教育管理体制。应该说,蔡元培、汤化龙、范源濂、陶行知等众多留学生出身的人士对此卓有贡献。

三、民国新教育体制变化的特点

综上所述,民国时期的教育变化巨大,特别是经过民初十余年的不断变革,中国初步建立了以新式学制和现代教育行政管理体系为主要内容的现代教育体制。在这个过程中,深深地烙上了以留学生为代表的知识分子群体变革求索乃至中国留学教育的痕迹:

(一)由师法日本转向学习美国,强化了科学、民主和现代性

留日教育为晚清留学教育的主流,而且留日学生多学习法政和师范专业,归国后多进政界和教育界,对当时教育改革影响很大,这一现状基本上决定了清末民初教育制度走师法日本的道路。"钦定"

①④ 陈元晖:《中国近代教育史资料汇编・教育行政机构及教育团体》,上海教育出版社,2007年,第165、166页。

② 《清末民初史料》,《光华半月刊》1936年5月下旬刊。

③ 《学制会议第六幕》,《申报》1922年9月29日。

和"奏定"两个学堂章程,乃清末新政教育界的标志性成果,虽为张百熙和张之洞所主持拟定,但因为幕僚身份的留日学生的影响,"在具体上的草创过程中,留日归国学生实出力不小"^①,清末学制改革也就自然地走上了师法日本的道路。

民国建立后,教育部的官员留学生居多,且以留日生为主,对民初教育制度改革的影响是不言而喻的。这是因为蔡元培虽为部长,为教育大家,其指导思想和地位之影响,在教育界无人望其项背,但是他留欧时学的是美学而不是教育,故具体做法多嘱托他人。留学欧美的刘冠雄、陈振先、王邵廉等虽为副部长等,但刘、王都是 19 世纪留学欧洲的学习军事出身,陈也非教育专业出身,他们对教育改革难以拿出具体方案,且刘只是短期兼代,更不会有所作为。所以范源濂、景耀月、董鸿祎等众多留日出身的人员,对民初教育体制改革的具体走向产生了决定性的影响。所以,拟订的学制草案虽"拟遍采欧美各国之长",但结果"仍是采用日本制"②。

1908年,美国决定退回部分"庚款"以资助中国青年赴美留学,加上众多的自费留美生和各省、各部以及企业、学校派出的留美青年,留美生数量不断增长。他们归国后,相当一部分进入教育界。如在1909年到1922年544名归国的清华留学生中,从事教育者204人,占总数40%以上^⑤,居所有职业之首。这些归国留美生推崇美国的教育制度,先后请美国著名教育家杜威和孟禄来华指导新学制的修订和推行。故"壬戌学制"摒弃了原教育体制中日本学制的影响,从指导思想到具体措施,处处可见美国教育模式的影响,其中反映美国中学教育模式"六三三"制的影响最为显著,以致后来曾任教育部长的陈立夫说过:"中国现代的教育制度,大体上是仿照美国教育制度。"^⑥"壬戌学制"采用美国单轨制,在形式上,任何儿童、少年和青年都可以由小学而中学直到大学,具有浓重的民主意识。其"发挥平民教育精神"、"使教育易于普及"则是中国教育制度民主化的深层表现。这个学制还尊重教育发展的客观规律,强调教育与社会生活的结合,注重适应学龄儿童身心发展的阶段及其特点,具有科学精神。这与民国以后特别是五四时期崇尚科学民主的潮流是一致的,这也是"壬戌学制"之所以成为中国现代教育体制的关键因素。

(二)由最初基本模仿国外学制发展到结合中国国情,开始走上本土化道路

清末民初的教育体制受到日本很多影响,有其先进性。但因为 20 世纪初的留日教育规模庞大, 人员参差不齐,管理不严,速成居多,教育质量低^⑤,学有专长的毕业生比例不高。其中虽然也出现了 范源濂这样的著名教育家,但毕竟太少。他们回国后,大都只能照搬其所学,模仿有余而创新不足,清 末"对于日本学制,更加抄得完备";民初"也是依旧随意抄袭"⑥。

相比较而言,民初的留美教育规模虽然不如清末留日教育大,但质量高,以胡适、蒋梦麟、陈鹤琴、陶行知、廖世承等为代表的留美学生,大多数就读于美国著名高等学府,基本上都获得了硕士、博士学位,是高层次教育人才,拥有一般留日学生难以企及的科学文化素质。因此,留美生迅速成长为各地教育界的领军人物。他们不再随意抄袭国外学制法令,而注意在结合本国国情的基础上学习、借鉴,力求制订出适合中国的教育制度。如 1921 年陶行知强调:"对于外国的经验,应明辨择善,决不可舍

① 王奇生:《留学生与中国教育的近代化》,《东南文化》1989年第1期。

② 陈学恂:《中国近代教育史教学参考资料(中)》,人民教育出版社,1987年,第165页。

③ 舒新城:《近代中国留学史》,上海文化出版社,1989年,第256-257页。

④ 陈立夫:《美国教育对中国的影响》,《中央日报》1941年1月6日。

⑤ 如 1907 年清朝学部奏折称:"详查在日游学人数已逾万人,而习速成者居百分之六十,习普通者百分之三十,中途退学辗转无成者百分之五六,入高等专门者百分之三四,入大学者仅百分之一而已。"石棉:《中国现代化运动与清末留日学生》,台湾嘉新水泥公司文化基金会,1968 年,第 155 页。

⑤ 璩鑫圭、唐良炎:《中国近代教育史资料汇编・学制演变》,上海教育出版社,1991年,第1075页。

己从人,轻于吸取",要注意中国的"特别情形"^①。有鉴于此,"壬戌学制"明确提出要"注意国民经济力","多留地方伸缩余地",并据此在学制的各个阶段作了比较灵活的规定。在县级教育局制度方面,根据中国当时的行政建制情况,把原教育部拟定的《县市教育行政机关组织大纲》修正为《县教育行政机关组织大纲》和《特别市教育行政组织大纲》两个方案。这表明,中国教育体制在实现初步现代化的同时,也开始走上与本土化结合的道路。因此,《壬戌学制》在我国表现出较强的生命力,而这背后则隐含着中国留学教育发展的影子和留学生群体的功劳。

(三)学制变革受制于政治体制、政局变化诸多因素

如前所述,民国教育体制的变革并非一帆风顺。就实质而言,教育的发展终究要受到政治、经济、文化等各种社会因素的制约;教育体制的变革是政治体制变革的一部分;就现实而言,中国特殊的历史传统和复杂的现实,对教育的影响就更为明显。民初教育制度的变革除了留学生教育家、政治家的推动、主导外,还受制于当时政治、政局变化的大环境,受到当权者等个体的影响。

民初现代教育体制之所以能够建立并不断完善,首先取决于辛亥革命后新的政治导向和政治体制,也得益于政治家在关键时刻提供的政治保障。1912年,以孙中山为首的留学生出身的政治家建立了资产阶级共和国一中华民国,宣告在中国延续数千年的封建专制统治的终结,民主共和成为不可逆转的潮流。在此背景下,蔡元培、范源濂等留学生教育家顺应时代要求,制订了民初学制和教育部官制。不久,袁世凯当政,搞封建复辟,现代教育体制的进程暂时中断。1914年教育总长汤尔和力主设立各省教育厅而未果的主要原因也就在于此。其后,中国进入北洋军阀割据时期。1919年,留日出身的山西实权派阎锡山,为全国教育联合会第五届年会的召开提供了氛围,现代教育体制的讨论得以继续。而1920年,原定在粤召开的全国第六届年会,则由于广东局势不宁被迫移会上海。1921年,孙中山、汪精卫、胡汉民等留学生出身的政治家稳定了广东政局,陈独秀、金曾澄、钟荣光等留学生出身的教育家才得以成功地主办了全国教育联合会第七届年会,拟定了学制草案,引发全国范围内的学制改革运动,推动了现代教育体制的革新。而此后大学院的建立和撤销、"戊辰学制"的通过和搁置,又再次说明了个人在中国政界、教育界的影响。特别是由于现实政治的黑暗,包括留学生在内的知识分子有时刻意逃避政治,试图全然不顾现实和政治,争取所谓教育的独立性。但这样的结果却使新的教育体制更难以完善、发展。

总而言之,在中国教育史上,民国时期所建立的新的教育体制不仅具有重要的地位,而且有更重要的现实意义。因为对中国这种落后的后发国家而言,只有建立科学的现代教育体制,才能促使教育向现代方向全面发展。以蔡元培为代表的教育界留学生群体,在民国现代教育体制的建立过程中,自始至终都起到了主导的作用。由于他们的努力,中国教育体制在民初短短的十几年内基本上实现了现代转变,并走上了本土化的道路,一直影响到现在,贡献是前所未有的。当然民国时期新式教育所取得的成绩是多方面的,但教育体制是教育制度与中国教育现代化的核心,限于篇幅,留学生与民国时期教育的其他方面另论。

责任编辑:徐吉军

① 陶行知:《我们对于新学制草案应有之态度》,见《陶行知全集》第一卷,湖南教育出版社,1984年,第198-191页。